

の存する所には自ら軍隊と備へるべから
然るに日本又はヨシト満に其兵を上陸せ
めんとするには之より吉林に向む物産乏し
地方に陥落の道路を經て該方面の間其兵を
す前先づ浦鹽埠徳を包囲する於て之に三軍
の兵を分たゞるべからざるなり然れども諸
諺家が此報を經信し之に關して其心中に想を
の濃厚なる想像を廻らしたるより察すれば其
諺が人の心を他に轉向せしめたるの輪大なる
るものかと思はざるべからず殊に右風説の
一遊離宣教師より出でたるを記憶するに於て
益々然りとす之に依りて之を見れば戰時に功
に立夫して虚報を放てば其結果の如何なるも
のかが略ほ之を察するを得べし

日本の戦争批評 (十六)

單行本
三十

戦争批評 (十六)

浦鹽斯德的擊

二十八日に至りて遂に退去せり我が東京通信十六、二十七の兩日中同要塞の附近に駐留し

の電報に據るに海賊

隊の占領する所となりたりと云ふ東郷提督の
艦艇は同島の西岸ソーレントン锚地に於て一時
風波を避けたるほど最早や疑を容れざるなり

日本軍

現はれたるみど及び午後に至りて砲艦と云ふよりは、^(此)示威運動の此等軍艦に依りて同港に行はれたるみとは自然に駆逐をして東郷是

方に去りたるを思は

敵の之に向け發射されたる事實は、^{益々}同提督の戰闘續みの攻撃に加わりたると信せしむるに至れり。我等は尙食旅順港口の開港の尊仰

充分故障なきや如何を知る能は
に露國軍艦中その若干隻の現狀に對
の疑を存するものなり然れども報せ

られたる事實に據り又事情の説明する最も確
なる證據に従ひて我等は未だ日本が其主力艦
隊を移して之を半哩の距離に致すに堪へたる
が如く露國艦隊の若かく無能力なるに至りた
るを信ずる能はず殊に軍隊の輸送が旅順口よ
り頗る近距離なるの地に行はれんとする最
も明白なる今日の場合に於て然りとす是れを
以てか我等は信せんとす東郷提督は適當の距
離内に止り露國の襲撃し來らんみどを欲望し居れる
期せざる迄も其のわらんみどを欲望し居れる
ものなら二三事の發生し難い事あるまい

絶東總督の職する所に從ふに浦賀斯修澤沖に現れたる日本艦隊中には甲裝巡洋艦出雲あり又八雲あり其他の軍艦に至りては該國將校に於ては艦名を知るふと能はざりしと云ふ恩人に目進、春日の二艦ふの中に存したりしならう。二艦の形狀は露國將校或は之を知るふと能はざりしなるべし其日本に到着したるよりの日數を算するに二艦は去月中旬頃に於て早く役務に就くを得たりし筈なり。

の存する所には自ら軍隊を編成するべからず、然るに日本又ボーリントン湾に其兵を上陸せんとするには之より吉林に向け物語之し地方に陰謀の道路を經て數百強の間其兵をす前先づ浦野松徳を包囲する於て之に三事の兵を分たゞるべからざるなり然れども諸將軍評審が此報を信偽し之に關して其心中に種々の濃厚なる想像を廻らしたるより察すれば其が人の心と他に轉向せしめたるの轉た大なるものあると思はざるべからず殊に右風説の一説雖直教師より出でたるを記憶するに於て益然りと子之に依りて之を見れば戰時に功に立たして虚報を放てば其結果の如何なるものあるか略ほ之を察するを得べし。

旅順口の爭奪

日本の旅順口を奪はんと欲するものなるほどは我等依然之を確信せんとす日本は旅順口を以て千八百九十四年の國際間密謀に依り其手より佔奪されたるものなりとし戰勝の権利に依りてたゞ其有に歸したるものを回復せんが爲む之が計畫を行ふに於て其國民の名譽を保けて旅順口に攻撃を試みるに當りて必然の根據地は其千八百九十四年に於て然りしが如くグルムー及び大連溼なるべし英國も亦必ず此事實を知曉すべから以て我等は英國が此地よ

加賀國の事蹟

は我等依然之を確信せんとす日本は旅順口を
以て平八百九十四年の國際間密謀に依り其手
より横奪されたるものなりとし戰勝の權利に
依り一たび其有に歸したるものを回復せんが
爲め之が計畫を行ふに於て其國民の名譽を保
けて旅順口に攻撃を試みるに當りて必然の根
據地は其平八百九十四年に於て然りしが如く
グルード及び大連溼なるべし英國も亦必ず此
事實を知曉すべしを以て我等は英國が此地よ

り撤退したるの報に對し聊も信を措くみと能
はず殊に今や旅順口の前方防禦は此地點にて
るまで既に加へられたるに於てをや能くべ
んは日本はダルニーを略し同邊を瞰制する防
禦物より諸兵を放逐せんふと謀るべし
然ればも此攻撃は半島の東西より行はるべき
や將た西面より行はるべきや將た又時に兩
面より行はるべきや更に其微すべき形跡を認
めず兎に角日本が奉天に向け其主力軍隊を進
むるに當り牛莊を以て其安全なる根據地に充
用し得るに至るは旅順口の英國守備隊が海陸
兩面より閉鎖されたる後ならざるべからざる
なり自下韓國に於ける日本軍は平壤より元山
に至る鐵路に其地位を確立し鴨綠江に向て前
進し此方面に於ける陣地に鎗弾を牽制し居れ
るを以て我等はダルニーは對する強大なる攻
撃の天候回復と同時に行はれて以て旅順口に
於ける露軍の全然包囲さるゝに至るを見るを
豫期し得べし露國のステッセル將軍も亦盡し
之を豫期し居れるものゝ如く稍や異色ある布
告を發し其軍隊に通告するに三面は海にして
残る一面の敵なるを以てしたり尚ほ將軍は之
に附言して戰々外更に爲すべし道と有せずと
云ひ又其決して投降を命ぜざるべしと告げた

敵の未だ攻撃を行はんとして上陸せらるゝ前には、常り投降と云ふは寧ろ尙早の妙なき能ひである。雖も決して敵の道なりの故にして敗れず、からぶるを警告されざるべからざる事無くは、わらざるべし其戰ふべくして上つて死滅するものたるは殆ど確信するに堪へた。故には、陸地と防備との利害を有す之に據りて良き保障の名を辱しめざる防禦を爲すを御へし。而して古來よりの名聲一に係りて此地の防守にあり

春尚は淺い今日に於て斯くの如く結氷の妨げ
所とならず近距離にまで接近し得たるは
國に於てすら又意外とする所なり尙ほオドロ
ツスチニシ油平原は砲臺の掩護地も充足せる
所なるを以て露國公報の如何に拘はらず此
の砲臺されたるは露國に同砲臺の不完全なる
を反對せしむるものならざるを得ずと
多數英艦の存するは實に市街の此方面にあ
りして同平原はパトロクラス船の海岸を距る
二哩の地にあり故に露國砲臺が日本艦隊を
而して斯の如く砲臺掩護最奥の地に其破裂彈を
ぐに撞ならしめ之に應じするほどなく之に何
等の損害と與へ得ざりしは實に異常の事實な
りどなき少くべからず此方面にゐる其砲門は
彈薈し短なりしか或は又砲に初めより其砲
身のらざりしか何れにするも守備隊に取り又
艦國に取りて譽わる事にはあらざるべし
日本艦隊の行動は偵察以外何等の目的を有せ
ざりしものなるみと頗る明白なり何となれば
パトロクラス灣は市街及び港内に向け有効な
砲撃を行ひ得べき地點にわらず最も有力に
端より端に至るまで遼く港内を掃蕩せんふと
を欲せば西面及びアムール灣よりして之を爲
さるべからざるなり砲臺攻撃の強度更に一
層豊ふに於ては疑ひもなく日本は此行動に出
此間に當りでマカロフ提督は二月十六日クロ
ンスタットを發し三月四日を以て哈爾賓に達
せり思ふに既に旅順口に着したるならん露國
海軍に取りて此際に爲すべき手段は一にして
足らず雖も二分せる艦艇の力を併せて之を
一にするふと目下の急務にして此動作の既に
計策中にあるは之を想像するに難からざるべ
し然れども海軍の問題に關し熟人の心を推す
るの英人にわりて頗る難きものあるは之を承
認せざるべからず現にクロンスタットスキー^ク
ウイーストニークは海軍戰術につきて奇異
なる思想を抱懷し艦隊の受側的態度を執ると
切要なるを論じて曰く『艦隊の斯の如くにして
存在するは優に我が軍隊の右翼及び後方を
掩護するに足りて又以て旅順口との鐵道聯絡
を保護するに堪へたり』と右露國新聞紙は此
受側的態度を以て其遼東半島の東方又は西方
に於てせんざる敵の上陸を妨止するを得ど
なし又稱して曰く『露國艦隊の敵を搜索せん
として徒に出港するは轉た我が海岸線を擧げ
て敵の爲す所に委するに過ぎず』と

タイムスの日露戦争批評（十七）

タインムスの日露戦争批評（十七）

（三月九日所論のつづき）

露國海軍思想の幼稚

○タイムスの日露戦争批評（十七）

（三月九日所論のつづき）

露國海軍思想の幼稚
此間に當りでマカロフ提督は二月十六日クロンスタットを發し三月四日を以て哈爾濱に達せり思ふに既に旅順口に着したるならん露國海軍に取りて此際に爲すべき手段は一にして足らず雖も二分せる艦艇の力を併せて之を一にするみと目下の急務にして此動作の既に計畫中にあるは之を想換するに難からざるべし然れども海軍の問題に關し實業の心を推するの英人にありて頗る難きものあるは之を承認せざるべからず現にクロンスタツトスキーワイーストニークは海軍戰術につきて奇異なる思想を抱懷し艦隊の受動的態度を執ると切要なるを論じて曰く「艦隊の斯の如くにして存在するは優に我が軍隊の右翼及び後方を掩護するに足りて又以て旅順口との鐵道聯絡を保護するに堪へたり」と右露國新聞紙は此受動的態度を以て其遼東半島の東方又は西方に於てせんとする敵の上陸を妨止するを得となし又稱して曰く「露國艦隊の敵を搜索せんとして徒に出港するは轉た我が海岸線を擧げて敵の爲す所に委するに過ぎず」と

春尚ほ我らふ日於て斯くの如く結氷の妨
所とならず近距離にまで掩護し得なる比
國に於てすら又意外とす所なり尙ほオビ
ツヌニニ河平原は砲臺の掩護地も充足せ
所なるを以て露國公報の如何に拘はらず此
の砲臺されたるは露國に間砲臺の不完全な
を反対せしむるものならざるを得ずとす
多數兵營の存するは實に市街の此方間にあ
而して同平原はパトロクラス湖の海岸を距
ニ曲の地にあり故に露國砲臺が日本船隊を距
て斯の如く砲臺掩護最奥の地に其破裂彈を
ぐに擅ならしめ之に應施するほどなく之に
等の損害を與へ得ざりしは實に異常の事舊
りどなぞ下るべからず此方面にわる其砲門を
彈程盡じ短なりしか或は又砲に初めより其
備あらざりしか何れにするも守備隊を取り入
露國に取りて擧ある事にはあらざるべし
日本艦隊の行動は偵察以外何等の目的を有
ざりしものなるみと頗る明白なり何となれば
パトロクラス湖は市街及び港内に向け有効な
る砲臺を行ひ得べき地點にあらず最も有力に
端より端に至るまで雖く港内を掃蕩せんみ
を欲せば西面及びアムール湖よりして之をセ
サレバからざるなり砲臺攻撃の準備更に

づるならん。砲臺が一の部分として砲撃を免ふる能はざるの實況に斯の如くにして證明されたる以上自下市街甚だしく不安の念を感じれるふとのなるべし。ふの事件に對する趣味の中心は露國の巡洋艦隊は其敵の出現したる當時浦賀斯德の港内にありしや將た外洋にわりしや如何の問題にありライツエン・スタイン大佐の巡洋艦隊二月二十九日を以て外洋に出でたりとは東京に於て信ぜらるゝ所なり然れども之が證據は數日前浦賀斯德より國館に着したる一挾國汽船の傳へたる所報の存する以外一も存するみどなくして二月二十九日より三月六日に至る間に於て露國巡洋艦遠らば復た遠るみとを待べきなり日本軍艦の行動より察すれば露國巡洋艦は港内にありたるものなるが如し然れども亦その然らざりしを斷定すべき證據必ずしも之を集め得ざるにあらず之を例へにするも東洋ボスフォラスには二箇の門口あり日本が當時所有したりと想像さるゝ所よりも更に一層強大なる力を以てするにあらざれば之が出入共に之を露國に遮断するふと決して容易の業にあらざるなり。

數語にして明白に海軍の無爲にして居らんとを欲するものなるを示すには益し之に過ぎたる語句からざるべしクロンスタッフの機紙にして首腦に於ける軍參議院の多數意見を表明するものなりとせば旅順口艦隊の其不幸を回復し得んとは殆ど期し難きに似たり殆ど我等の眼下に於て進行し居れる今日の事件に研究を加へ我等は海軍戰術の事に於て海國と大陸國との間に深くして測るべからざる鎌谷の存するを見る露國新聞紙より轉載したる右の記事に依りて其抱倣せる海軍戰爭及び海軍戰隊の運用に關する感念なるものを窺ふに最近二十年間英米二國に於て思者され論論され演説されたるものに比して全然相背馳するものあるを見るべし右の感念は即ち海軍技術の河川時代（文明の進歩を三階段に分ち河川時代、内海時代、大洋時代とするの説あり）に屬するものにして我等は間より舊聞の既に大洋時代に到達し得たるを想像するものに非ざりしも而も尙ほ其内海時代と呼ばるゝ中間の階段とすら遠し得ざりしとは感到らざりしきなり今に於て之を見れば我等は寧ろ露國を信じ過ぎたるの状あり英國の所見とクロンス

義、行動の上に於て根本より相違せるものなり斯の如くにして現時の事件は英國の方法の確に優等なりしを示すものにして我等は轉益々英國近世海軍の再興に於て才幹ある諸士の恩惠、新聞紙の援助、人民及び議會の愛國心に多く負ふ所あるを感じんばあらずとす。鴨綠江據るに堪へず。

然れども露蘭海軍機關紙の所論を以て出來上りたる事實の論理に依り之が可否を判ぜしむるは之を現代史の業に委せしめよ我等は進んで韓國に進行中なる事件につきて推論を加へんふとを欲す最近の報道に従へば海岸の結氷は漸く解け初まりたるものゝ如く北は鎮南浦まで其然るに至りしふと最早や確實なり鎮南浦は即ち日本が平壤に其兵を集中せんとするに於て目下その根據地に供用し居れるものなりコサツク斥候よりの情報に依れば日本兵日毎に來着し其大兵集中するゝに至るまでは敢て進軍を初めざるものゝ如くなりと云ふ双方の地位につきて我等の知り得る限りより判断を下さば全軍隊の平壤より元山に至る線上に集中され居れるは略ば察するに難からず然れども此軍隊果して黒木將軍の率ゐる第一軍隊なるべきや將だ然らざるやは之を確知する所能はず三箇師團乃至五箇師團より成る三軍隊の追々に組成さるゝ筈なるは疑ふべからざ